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Валерий СУДАКОВ:

Потребность в единении 
должна приобрести форму
КУЛЬТУРНОЙ ПРИВЫЧКИ!
В Георгиевском зале Кремля в связи с празднованием 
Дня народного единства состоялся государственный прием 
видных общественных деятелей, заслуженных и уважаемых 
граждан России.
От Вологодской области участие в церемонии, в частности, 
принял профессор, доктор педагогических наук, ректор 
Вологодского института развития образования, председатель 
комиссии по правам человека при Губернаторе области, 
заслуженный работник культуры России, почетный 
гражданин Вологды Валерий Васильевич СУДАКОВ, 
помимо всего прочего являющийся автором проекта 
и главным редактором «Книги памяти Вологодской 
области», увековечившей память о воинах-вологжанах 
Великой Отечественной войны 1941 -1945 годов.

А чего стоит только перечислить соседей Валерия СУДАКОВА, с которыми 
он сидел за одним столом неподалеку от стола Президента: один из 

высших иерархов православной церкви митрополит КИРИЛЛ, главный 
муфтий России, представитель крымских татар, главный раввин, 

архиепископ Берлинский и Германский, которого наш собеседник 
настоятельно приглашал побывать а Вологде.

В ТАНДЕМЕ
- День народного единства 

празднуется в нашей стране 
уже во второй раз, но госу
дарственный прием по это
му знаменательному поводу 
устраивается впервые, - рас
сказывает Валерий Судаков. 
- И я  благодарен Губернато
ру и Правительству области 
за оказанную мне честь и 
предоставленную возм ож 
ность побывать на меропри
ятии столь высокого ранга.

В ходе беседы выясняет
ся, что первоначально рек
тор ВИРО должен был пред
ставлять Вологодчину в оди
ночку. Однако когда в Мос
кве окончательно определи
лись с составом лиц, с кото
рыми сегодня олицетворяет
ся инновационное развитие 
России, то вологодская деле
гация увеличилась вдвое.

- Вместе со мною вологод
ск ую  зем лю  представлял 
учитель русского языка и 
литературы из Череповца 
Андрей Успенский, - говорит 
Валерий Васильевич. - Дос
таточно сказать, что Андрей 
Геннадьевич уже является 
победителем VI областного 
конкурса «Учитель года», а 
в нынешнем году вошел в 
пятерку лучш их учителей 
страны в конкурсе «Учитель 
года России».

ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ 
БЕЗ ЛАДА?

-  Валерий Васильевич, не 
секрет, что люди неодноз
начно относятся к новоис
печенном у празднику, а 
многие и вовсе негодуют по 
поводу того, что в Лету 
кануло 7 ноября...

-  Важно иметь в виду, что 
любой праздник восприни
мается людьми в его истин
ном значении настолько, на
сколько они ознакомлены с 
историей вопроса. То есть 
когда празднование того или 
иного собы тия либо даты 
предусматривает личное уча
стие в этом процессе конк
ретного человека, то этим 
конкретным человеком та
кой праздник принимается. 
А  если говорить о годовщи
не револю ции , то и этот 
праздник «стр а д а л » , п о 
скольку далеко не все вете
раны получали поздравле
ния, свою долю внимания и 
заботы. Я глубоко убежден, 
ч то  п у ск а ть  на са м отек

праздник, тем более, если 
мы считаем  его госу д а р 
ственным, а людей, его от
мечающих, гражданами это
го государства, ни в коем 
случае недопустимо. А  по
том, что значит, нравится 
жителям России День народ
ного единства или не нравит
ся? Разве человеческое един
ство, примирение и лад - это 
к ак ой -то  товар , н уж д аю 
щийся в популяризации и в 
рекламе?! Да без всего этого 
людям-то и жить попросту 
нельзя!

Согласен, уже на протяже
нии лет двадцати, с тех са
мых пор, как начался про
цесс перестройки, народ ж и
вет в ожидании какого-то 
благополучия и задается воп
росом : «А  едины мы или 
нет?» Политическая смута, 
неопределенность образа об
щественного устройства, нео
пределенность цели... Но на 
этом негативном фоне идеи 
солидарности и единения все 
равно способны сделать нас 
увереннее, сильнее, оптими
стичнее. В конце концов, мы 
даже меньше болеем, ведь 
когда в нас преобладает дух 
оптимизм а, то и психика 
становится более уравнове
шенной.

В ГЛУБЬ ВЕКОВ
-  Иными словами, база 

для нравственно-психоло
гического объединения в на
роде, по вашему мнению, 
есть всегда и она никогда 
не может быть утрачена?

-  Совершенно верно. Я ро
дился в деревне Куракино 
Кадуйского района в канун 
25-летия Октябрьской рево
люции. Но и в последующие 
круглые даты ни я, ни мои 
односельчане не ощущали 
никакого присутствия праз
дника, хотя оно и понятно, 
ведь тогда на селе не было 
ни телефона, ни радио, ни 
элементарного электриче
ства. То есть это еще раз под
тверждает мою мысль о том, 
что без вовлечения человека 
в праздник ничто не сделает 
человека его участником. Я 
хотел бы дож ить до 2017 
года, чтобы посмотреть, что 
изменится за прош едш ий 
век, что станет с нашим об
щ еством  и О течеством. А  
приурочить идею единения, 
кстати, вполне было возмож
но и к другим историческим 
датам.

-  Например?
- Скажем, не к 1612, а к 

1380 году, когда Русь впер
вые объединилась, чтобы  
дать отпор татаро-монгольс
кому игу. Но в отличие от 
1612 года, (тогда единением 
сил занималась великокня
жеская власть), была госу
дарственная воля. А  в 1612 
году, устав от лихоимства, 
сам народ восстал против 
п ол ьск и х  и нтервен тов, а 
Минин и Пожарский стали 
лишь лидерами этого восста
ния.

ВОЛОГОДЧИНА - 
ЛЮБОВЬ МОЯ 
И ГОРДОСТЬ

-  Валерий Васильевич, 
вернемся к приему в Крем
ле. Не поделитесь с волог- 
жанами впечатлениями от 
этого приема?

- Признаться честно, я не
много побаивался, что это 
м ер оп р и я ти е на п овер к у  
окажется чем-то наподобие 
депутатской тусовки . И в 
связи с этим мне очень по
нравилось, что на приеме в 
Георгиевском зале не было 
ни од н ого  оф и ци альн ого 
лица, кроме Президента. В 
этом мне видится очень х о 
рош ий ход организаторов 
приема, позволивший участ
никам встречи напрямую 
общаться с главой государ
ства. Другое дело, что пред
ставители регионов, с кото
рыми лично встретился Пу
тин, были не случайными 
людьми.

-  Так кто же присут 
ствовал на той памятной 
церемонии?

- Представители субъек

тов Российской Федерации, 
ближнего и дальнего зару
бежья, различных отраслей 
деятельности - культуры и 
спорта, духовной и матери
альной сф ер, дорож ащ ие 
державным единством Рос
сии и считающие ее благо 
своим личным благом. В ча
с т н о с т и , п р и я тн о  бы л о 
в ст р е т и т ь с я  с р е к т о р о м  
Ярославской медицинской 
академии Юрием Василье
вичем Н овиковым, серьез
ным ученым, который мно
го сделал для подготовки 
кадров, в том числе и для 
Вологодчины. С директором 
центра реабилитации, чле
ном Общественной палаты 
при Президенте Леонидом 
М ихайловичем  Рош алем , 
олим пийской  чем пионкой 
Ириной Родниной.

А  чего стоит только пере
числить соседей Валерия Су- 
дакова, с которыми он сидел 
за одним столом неподалеку 
от стола Президента: один из 
высших иерархов православ
ной церкви митрополит Ки
рилл, главный муфтий Рос
сии, представитель кры м 
ских татар, главный раввин, 
архиепископ Берлинский и 
Германский, которого наш 
собеседник настоятельно при
глашал побывать в Вологде.

- Сижу я в этом окруже
нии и голову ломаю, а мой- 
то удельный вес во всем этом 
каков? - продолжает Вале
рий Васильевич. - А  потом 
подумал о том, что именно 
Вологодчина - пионер в уве
ковечивании памяти защит
ников Отечества, именно у 
нас создана грандиозная се
рия мемориальных изданий
- «Книга памяти Вологод
ской области». Самая дос

тойная, масштабная и образ
цовая серия: как с точки зре
ния полноты сведений, со
бранных о павших, так и с 
точки зрения качества само
го материала. И без всякой 
похвальбы скаж у, что ни 
один из других регионов та
кого уровня не достиг и по
добного качества не добил
ся. К тому же на данный мо
мент серия насчитывает уже 
71 мемориальный том. И 
когда в Вожеге проходила 
презентация очередного из
дания, один из участников 
войны признался мне, что 
запомнил в своей жизни два 
дня: День Победы и день 
этой презентации. Разве мо
жет быть оценка выше? И 
тогда я понял, что присут
ствие Вологодчины за этим 
столом вполне оправдано и 
достойно, а мне как предста
вителю вологодской области, 
не зазорно здесь находится, 
поскольку наша «Книга Па
мяти» - это высокий резуль
тат работы тысяч вологжан, 
принимавших участие в со
здании этой книги. И о ка
ком бы роде деятельности ни 
заходила речь - музейном 
деле или музыке, театраль
ной ж изни либо русском  
языке и литературе - я по
нимал, что и здесь наша об
ласть всегда может сказать 
свое веское компетентное 
слово.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ 
НА ВАШЕ 
ВОСПИТАНИЕ!

-  Валерий Васильевич, 
прост ит е за несколько  
наивный вопрос, так как 
нам, на ваш взгляд, все- 
таки объединить Россию?

-  Необходимо отказаться 
от сознания ограниченности 
и признаться себе в том, что 
для единения надо очень 
много трудиться. Работать 
над перестройкой экономи
ки, чтобы она действовала 
эффективно. Наконец, сама 
потребность в единении дол
жна приобрести форму куль
турной  привы чки! Также 
принципиально важно, что
бы у людей выработалось 
очень точное, рачительное 
отношение к истории. Обра
тите внимание, что тяготе
ние к спекуляции на исто
рической почве может охва
тывать все государство. Я пе
реживательно отнош усь к 
распаду Советского Союза, к 
экономическим потерям, ко
торые при этом понесла стра
на и которые, по оценкам 
специалистов, превзош ли 
наши экономические потери 
даже в годы Великой Отече
ственной войны, - все это 
обернулось снижением уров
ня рождаемости, уровня со
циальных гарантий и без 
того невысокого благополу
чия народа. А  взвешенное 
отношение к истории тем и 
хорошо, что оно крайне по
лезно не только для какой- 
то определенной части наше
го современного общества, но 
для всего общества в целом. 
Недаром Владимир Влади
мирович Путин обратил вни
мание участников встречи на 
то, что история для всех нас 
едина. А  там, где уместно ве
сти речь об единстве, в пору 
говорить и об единении. И к 
этим словам Президента не
обходимо обязательно при
слушаться.

Беседовал 
Антон ЯНКОВСКИЙ.


